

ENRIQUE BERZAL  
HISTORIADOR

## FALLECE JULIO RODRÍGUEZ VILLANUEVA, EX RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE SALAMANCA

Pionero de la microbiología en España, fue Premio Castilla y León de Investigación Científica y procurador en las Cortes regionales



**J**ulio Rodríguez Villanueva, ex rector de la Universidad de Salamanca y Premio Castilla y León de Investigación Científica y Técnica, falleció ayer en Salamanca a los 89 años. Considerado pionero en las investigaciones sobre microbiología en España, nació el 27 de abril de 1928 en la localidad asturiana de Villamayor de Piloña y con diez años fue trasladado a un internado en León, donde estudió el Bachillerato. Cursó el preuniversitario en Oviedo y estudió Farmacia en la Universidad de Madrid, donde, influido por José María Albareda, se decantó por la microbiología. Parte de su tesis doctoral, defendida en 1955, la realizó bajo la dirección del prestigioso investigador portugués Branquinho d'Oliveira en la Estación Agronómica Nacional de Portugal.

Aconsejado por Severo Ochoa, Rodríguez Villanueva realizó una fructífera estancia docente e investigadora en Cambridge junto a Ernest Gale, doctorándose en Bioquímica (1959). En España comenzó trabajando como colaborador del CSIC antes de obtener, en 1967, la plaza de profesor de Investigación Supernumerario y la Cátedra de Microbiología de la Universidad de Salamanca, donde

dirigió el Departamento de Microbiología de la Facultad de Ciencias, y el de Microbiología, Genética, Medicina Preventiva y Salud Pública.

Organizador, junto a Alberto Sols, de la primera reunión de bioquímicos españoles en la Universidad de Verano de Santander, celebrada en 1962 con la presencia de Severo Ochoa, legó a la ciencia una extensa nómina de investigadores (29 catedráticos, 27 profesores titulares de Universidad y numerosos investigadores del CSIC, Industria y Centros de Investigación relacionados con la Biomedicina se consideran discípulos suyos). Impulsor, en 1968, del Centro Mixto Instituto de Microbiolo-



Rodríguez Villanueva. EFE

gía Bioquímica de la Universidad de Salamanca, presidió la Sociedad Española de Bioquímica (1968-1972) y la Federación Europea de Sociedades de Bioquímica (1968-1971)

Fue rector de la Universidad de Salamanca entre 1972 y 1979 y presidió la Conferencia de Rectores de Universidades Europeas entre 1974 y 1979. Doctor honoris causa por las Universidades de Oviedo, San Marcos de Lima y León, presidió el comité asesor del centro Europeo de Educación Superior de la UNESCO (1974-1982), ejerció como delegado español en el Consejo Científico de la OCDE en París (1980-82) y presidió el Patronato de la Fundación Jimé-

nez Díaz (2000).

También desempeñó cargos políticos, primero como procurador en las Cortes franquistas entre 1972 y 1975 y, ya en democracia, de las de Castilla y León por Alianza Popular en la primera legislatura (1983-1987). Autor de una docena de libros y de más de 300 aportaciones en revistas científicas, españolas y extranjeras, era académico numerario de la Real Academia de Medicina de Salamanca (1983), de la de Farmacia (1986) -institución que dirigió entre 1998 y 2001- y de la Real Academia de Doctores (1997), así como académico nacional de la Real Academia de Ciencias Físicas, Exactas y Naturales, entre otros muchos nombramientos relacionados con su especialidad.

Entre los numerosos reconocimientos obtenidos destacan el Premio Nacional de Ciencias del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (1974), la Gran Cruz de la Orden Civil de Alfonso X El Sabio (1982), el Premio Castilla y León de Investigación Científica y Técnica (1985), el Premio de Investigación Rey Jaime I de la Generalitat Valenciana (1990) y la Medalla 'Jaime Ferrán' de la Sociedad Española de Microbiología (2003).